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为啥东北籍的球员和教练这
么多？这里面有一定的成分是自
然因素，也有一部分历史因素。

首先，就是东三省的篮球基础
较好，而且有着一个天然的优势，
那就是身高。在 2020 年中国各省
市男性平均身高排名中，山东和北
京分列第一和第二，随后就是排在
第三的黑龙江和辽宁，吉林虽然稍
微靠后一些排在第九，但是从东三
省整体来看，还是非常有整体优势
的。

如此好的身高条件，就为篮球
运动的开展提供了天然的人口基
数，令东三省一直以来就是中国篮
球的人才宝库。而且以辽宁为龙
头有着非常发达的专业训练体制，
完善的基层培养机制。在过去几
十年时间里不断培养出高水平的
篮球运动员，其中很多人退役后又
走上教练员——尤其是基层教练
员岗位，让东三省在篮球苗子的挖
掘和培养上如滚雪球一般不断壮
大。

当然，在这个过程中，因为种
种原因出现了大量的人才外流，逐

渐导致了目前CBA 到处都有东北
人身影的局面。尤其是在CBA 迈
入职业化进程之后，进一步加剧了
这种趋势。

这里面的原因，一方面在于外
地球队愿意来东北这边挖掘人才，
另一方面也是因为东三省的职业
队建设一直不算太理想，即便是底
蕴最强的辽宁，也只有一家职业化
俱乐部。而黑龙江省更是至今还
没有自己的CBA球队，要知道如今
活跃在CBA 赛场的黑龙江籍球员
多达30人，其中不乏国家队成员，
主教练也有2名，不得不说是一种
遗憾。

正是如此，让东三省很难完全
消化掉自己培养出的优秀球员，使
得大量优秀的球员、高水平的教
练，都不得不到外地去寻求发展。
后来，随着职业化发展，球员也走
向市场化，这导致越来越多的苗
子，开始从青少时期就被外地的球
队挖走，离开家乡逐梦。

久而久之，在中国篮坛的每个
角落，几乎都可见东北人的身影。
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解读为啥东北话是CBA官方语言
东北籍球员超总数三成 东北籍教练占半壁江山

受今年联赛空场举行和转播技术的影响，球迷们第一次可以清晰
听见CBA赛场的原声，从场边的教练到场上的球员，交流的话语几乎
都清晰可闻，给球迷观赛带来了全新的体验。

赛场原声听多了，不少球迷发现一个现象，那就是CBA赛场上几
乎总能听到东北话的声音，无论是教练席还是球场内，仿佛东北话伴随
着CBA的每一场比赛。更有人调侃称，东北话算得上是CBA的官方
语言了！

那么为啥球队分布大江南北的CBA联赛上，被东北话占据了绝对
“话语权”？昨日，CBA联盟发布了《中国男子篮球职业联赛国内球员
基础信息白皮书》（以下简称“《白皮书》”），

这是CBA联赛自1995年创办以来，首次官方公开呈现国内球员
的基础信息，并通过“白皮书”这种形式进行记录。

同时，这本《白皮书》也为CBA赛场东北话的统治力，找到了一个
官方的解释！

CBA三成球员来自东北三省
此次发布的《白皮书》中，包

含了很多球员的基础数据信息，
同时也包括了很多从未有过的
有趣信息，比如其中就首次对
CBA 球员的籍贯进行了专门的
统计。

根据统计可以看出，本赛季
注册的总共360名国内球员中，辽
宁籍球员占总数的14%，也是全联
盟占比最高的省份，比排名第二
的山东籍球员多了10人。而且这
50 人中，有18 人是目前在辽宁男
篮效力的，这也使得辽篮成为了
本地籍球员人数最多，且在球队
中占比最高的球队。

而且在减去这 18 人之后，联
盟中依然还有32名辽宁籍球员分
布在其他 18 支球队中效力，这也
为“无辽不成军”的说法提供了进
一步的佐证。

如果再从整个东三省的角度
来看，吉林籍球员共有31人，黑龙
江籍球员也有30人。这两个省份

的球员不仅数量紧随山东之后，
排在第三位和第四位，而且加起
来之后，使得东三省籍贯的球员
总数达到了111人，在全联盟球员
中的占比接近 31%。也就是说，
CBA联盟中有超过三成的球员都
是来自东三省的，这个比例是相
当惊人的。

更何况，还有不少球员虽然
籍贯并非在东三省，但是其父母
或长辈中也有东三省籍贯的人。
比如范子铭虽然出生于广东，但
他的母亲曾是辽宁女篮球员，他
小时候在辽宁这边也生活过很长
时间，所以说着一口流利的东北
话毫不奇怪。

还有一些球员虽然是外省籍
贯，却从小来到东三省这边学习篮
球，生活了很长时间，比如现在效力
于新疆队的周琦和王政博都是河南
籍，但经过多年在辽宁生活的结果，
就是东北话说的和东北人没啥两
样。

东北籍教练占联盟半壁江山
在篮球场上，除了球员之间

的交流之外，说话最多的人就要
数教练了。而在教练席上，东三
省籍贯的教练员人数也非常庞
大，而且要论起比例来说，可能比
球员的影响力还要大。

首先来看看最重要的主教练
岗位，这是一场比赛中教练席上
说话最多的人了，而且也是和球
员交流最重要的角色。在本赛季
19支CBA 球队中，东三省籍贯的

主教练竟然达到了8人。
这其中，辽宁籍的主教练分

别是执教辽篮的杨鸣、广州队主
帅郭士强、青岛队主帅吴庆龙、山
西队主帅丁伟、广厦队主帅李春
江以及浙江队主帅刘维伟；另外
还有两名黑龙江籍的主帅，分别
是执教吉林队的王晗和今年刚执
掌江苏队的李楠。

光是这8名主帅，就已经让东
三省籍主教练在联盟中的占比超

过了四成，如果再把本赛季聘用外
籍主教练的5支球队减去，那么在
总共14支聘用本土教练掌印的球
队中，东三省籍主教练的比例就已
经超过半数，接近六成。

更何况，那些聘用外籍主帅的
球队中，其实也少不了要安排本土
助理教练来和国内球员更好地沟
通，比如北控队的助理教练李晓勇
和上海队的助理教练刘鹏，就都是

辽宁籍的教练员。这样算下来，东
三省籍的主教练或教练员，妥妥地
占据了CBA联盟的半壁江山。

这也是为什么很多非东北籍
贯的球员，即便不说东北话，也至
少要做到听懂东北话，否则真的有
可能教练语速快了点，就没听明白
到底布置点啥。你看广州队的后
卫陈盈骏，每次暂停时都特别专注
听郭士强说话的样子，就懂了！
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